

La précieuse parole de Dieu

Psaume 19:1-14

Jacob You

Sermon du 16 avril 2023

Psaume 19:1-14

- 1 Les cieux racontent la gloire de Dieu,
Et l'étendue manifeste l'oeuvre de ses mains.
- 2 Le jour en instruit un autre jour,
La nuit en donne connaissance à une autre nuit.
- 3 Ce n'est pas un langage, ce ne sont pas des paroles
Dont le son ne soit point entendu:
- 4 Leur retentissement parcourt toute la terre,
Leurs accents vont aux extrémités du monde,
Où il a dressé une tente pour le soleil.
- 5 Et le soleil, semblable à un époux qui sort de sa chambre,
S'élance dans la carrière avec la joie d'un héros;
- 6 Il se lève à une extrémité des cieux,
Et achève sa course à l'autre extrémité:
Rien ne se dérobe à sa chaleur.
- 7 La loi de l'Éternel est parfaite, elle restaure l'âme;
Le témoignage de l'Éternel est véritable, il rend sage l'ignorant.
- 8 Les ordonnances de l'Éternel sont droites, elles réjouissent le coeur;
Les commandements de l'Éternel sont purs, ils éclairent les yeux.
- 9 La crainte de l'Éternel est pure, elle subsiste à toujours;
Les jugements de l'Éternel sont vrais, ils sont tous justes.
- 10 Ils sont plus précieux que l'or, que beaucoup d'or fin;
Ils sont plus doux que le miel, que celui qui coule des rayons.
- 11 Ton serviteur aussi en reçoit instruction;
Pour qui les observe la récompense est grande.
- 12 Qui connaît ses égarements?
Pardonne-moi ceux que j'ignore.
- 13 Préserve aussi ton serviteur des orgueilleux;
Qu'ils ne dominent point sur moi!
Alors je serai intègre, innocent de grands péchés.
- 14 Reçois favorablement les paroles de ma bouche Et les sentiments de mon coeur,
O Éternel, mon rocher et mon libérateur!

Le Psaume 19 a été écrit par le roi David et comporte trois sections.

Premièrement, toute la création parle de la gloire de Dieu et de ce qu'il a fait.

David écrit ensuite au sujet de la loi de Dieu et de sa parole.

Enfin, David prie au verset 14 :

« Reçois favorablement les paroles de ma bouche Et les sentiments de mon coeur »

Dans les trois sections de ce psaume, trois choses parlent :

la création parle, la parole de Dieu parle et David parle.

Les êtres humains ont été créés pour parler de la gloire de Dieu et aussi pour jouir de sa gloire.

Mais parler de la gloire de Dieu n'est pas une chose facile dans notre vie ici-bas.

Lorsque notre esprit est abattu, nous pouvons douter de l'œuvre de Dieu.

Lorsque la vie est difficile, nous pouvons douter de la puissance de Dieu, nous pouvons ne pas être disposés à le louer ou à parler de sa gloire.

J'ai eu une conversation profonde avec un frère la semaine dernière.

Il m'a dit qu'il n'était pas content, et parfois il était en colère contre Dieu.

Pourquoi?

Parce qu'il pensait que Dieu devait le rembourser pour tout ce qu'il avait fait.

Il pensait que les gens autour de lui devraient l'apprécier davantage.

Lorsque les gens ne lui répondaient pas comme il s'y attendait, il était déçu, frustré et même en colère contre Dieu.

Il pensait qu'il méritait la récompense de Dieu parce qu'il travaillait très dur pour le servir.

Ce Psaume nous donnera quelques réponses à la situation de ce frère.

À cause de nos pensées et de nos actes pécheurs, nous méritons tous la colère et le juste jugement de Dieu.

Mais lorsque nous avons confiance en Christ, Dieu nous donne gratuitement ses bénédictions par sa seule grâce.

C'est une leçon que nous devons apprendre dans notre vie.

C'est la clé pour parler de la gloire de Dieu.

La création entière est censée connaître Dieu.

Mais tous les êtres humains ne reconnaissent pas ou ne rendent pas grâce à Dieu.

Au contraire, nous voyons que le monde est plein de mal et de ténèbres.

Ces maux existent dans le monde, mais aussi dans nos cœurs.

Cependant, grâce à la parole de Dieu, nous pouvons apprendre comment notre âme peut être ravivée.

David enseigne dans ce psaume comment louer le Seigneur quand nous sommes déprimés.

Pour le message d'aujourd'hui, nous examinerons ces trois parties:

Versets 1-6 : révélation générale de Dieu ;

Versets 7-10 : révélation spéciale de Dieu ;

Versets 11-14 : notre sanctification.

Versets 1-6 : Révélation générale de Dieu.

La Révélation générale est la façon dont Dieu se révèle et révèle sa vérité dans la création.

Paul décrit la révélation générale dans Romains 1:20.

20 “En effet, les perfections invisibles de Dieu,
sa puissance éternelle et sa divinité, se voient comme à l’oeil,
depuis la création du monde, quand on les considère dans ses ouvrages.
Ils sont donc inexcusables.”

David fait le même lien entre la création et la connaissance de Dieu dans le Psaume 19:1-2:

1 « Les cieux racontent la gloire de Dieu, Et l’étendue manifeste l’oeuvre de ses mains.
2 Le jour en instruit un autre jour, La nuit en donne connaissance à une autre nuit.”

La Bible hébraïque a un ordre des mots différent de cette traduction anglaise.

En hébreu, le verset 1 dit :

“Les cieux racontent la gloire de Dieu, Et l’étendue manifeste l’oeuvre de ses mains.”

Ce modèle « ABC-CBA » nous montre un parallèle entre la gloire de Dieu et son oeuvre.

En d’autres termes, la gloire de Dieu est exprimée par son ouvrage, qui est les cieux et le ciel.

Au verset 4a, David dit :

4a “Leur retentissement parcourt toute la terre, Leurs accents vont aux extrémités du monde.”

Dans ce verset, David passe du ciel à la terre.

David nous rappelle que chaque fois que nous voyons les cieux et la terre, nous voyons la gloire de Dieu.

La création révèle la gloire de Dieu, nous rappelant l’existence et la bonté de Dieu.

En plus des cieux et de la terre, David nous parle du temps au verset 2 :

2 “Le jour en instruit un autre jour, La nuit en donne connaissance à une autre nuit.”

La nuit et le jour parlent tous deux de l’existence de Dieu.

Nous n’avons aucune excuse pour dire qu’il n’y a pas de Dieu.

Il n’y a aucun moyen pour nous d’échapper au fait que “ceci est le monde de mon Père”.

Le monde a été créé par Dieu et son existence même est la preuve de Dieu.

Notez que David parle aussi du temps au verset 2.

Dans toute notre vie, dans toutes nos actions, nous ne pouvons pas nous cacher de Dieu.

Il voit nos cœurs, instant après instant.

Aux versets 5 et 6, David nous donne une autre illustration.

Dieu dresse une tente pour le soleil :

5” Et le soleil, semblable à un époux qui sort de sa chambre,

S’élance dans la carrière avec la joie d’un héros;

6 Il se lève à une extrémité des cieux,

Et achève sa course à l’autre extrémité:

Rien ne se dérobe à sa chaleur.”

Bien sûr, nous savons que la terre tourne autour du soleil, et non l’inverse.

L’image ici est une parabole.

Quel est le but de la parabole de David ?

Tout comme aucune créature ne peut se cacher de la chaleur du soleil, aucun homme ne peut se cacher de la présence de Dieu.

Fait intéressant, le mot hébreu pour “chaleur” est le même mot pour “colère”.

Sur la base du jeu de mots de David ici, réfléchissons un peu plus loin :

Tout comme aucune créature ne peut se cacher de la chaleur du soleil, personne ne peut échapper à la colère de Dieu.

Que signifie la colère de Dieu pour nous ?

Lorsque nous mettons Dieu en dette en pensant qu’il nous doit quelque chose, nous sommes contrôlés par notre propre désir et n’avons aucune véritable liberté dans notre cœur.

Nous faisons tous cela - nous voulons tous suivre notre propre voie dans la vie, pécher en paroles, en actes et en pensées.

C’est pourquoi personne ne peut échapper à la colère de Dieu.

Malheureusement, la révélation générale de Dieu ne peut pas nous sauver de la colère de Dieu.

Mais David ne nous laisse pas sans espoir.

Il ne nous laisse pas seulement une révélation générale, responsable de nos péchés sans espoir de liberté.

Au lieu de cela, David parle ensuite de la révélation spéciale de Dieu.

Examinons maintenant la deuxième section des versets 7 à 10 : La révélation spéciale de Dieu.

La révélation spéciale est “spéciale” parce que Dieu utilise des miracles et sa puissance pour nous révéler plus de vérité.

Votre Bible est un exemple important de révélation spéciale.

La parole de Dieu enregistre pour nous le plan et l’œuvre rédemptrice de Dieu.

Regardez les 6 mots utilisés pour décrire la Parole de Dieu dans les versets 7-9 :

Loi, témoignage, ordonnances, commandements, crainte et jugements.

7 « La loi de l’Éternel est parfaite...

Le témoignage de l’Éternel est véritable...

8 Les ordonnances de l’Éternel sont droites...

Les commandements de l’Éternel sont purs...

9 La crainte de l’Éternel est pure...

Les jugements de l’Éternel sont vrais »

Pourquoi David a-t-il utilisé tant de termes différents pour décrire la parole de Dieu ?

Une réponse simple : parce que la parole de Dieu est si riche.

Aucun mot n’exprime la merveilleuse plénitude de la parole de Dieu.

Ici, chaque terme a une fonction qui décrit les attributs de la parole de Dieu.

Le premier mot est loi ou Torah.

David dit au verset 7 : « La loi de l’Éternel est parfaite, elle vivifie l’âme. »

Selon David, la parole de Dieu est parfaite et sa fonction est de raviver notre âme.

Pourquoi notre âme a-t-elle besoin d’être ravivée ?

Parce que si une âme n’est pas changée par le Saint-Esprit, elle est sous le jugement de Dieu.

La parole de Dieu révèle notre problème spirituel et révèle également la bonne nouvelle qui ressuscite notre âme.

Il n’y a aucune bonté en nous qui puisse raviver notre âme, sans l’aide de Dieu.

L’apôtre Paul a dit dans Romains 10:17--

17 “Ainsi la foi vient de ce qu’on entend, et ce qu’on entend vient de la parole de Christ.”

Sans entendre la parole de Dieu, nous ne pouvons pas avoir la foi car nous ne savons pas en qui mettre notre foi.

Jésus a dit qu'une brebis connaît la voix de son berger et suit le berger parce qu'elle reconnaît sa voix.

Nous étions tous morts dans le péché, mais lorsque nous avons entendu la parole de Dieu, le Saint-Esprit a travaillé à travers la parole de Dieu et a ravivé notre âme.

Fait intéressant, le mot « faire revivre » en hébreu signifie « revenir » ou « se repentir ».

La repentance est l'œuvre de Dieu par sa parole.

La deuxième fonction de la parole de Dieu est de rendre sages les gens simples.

Lorsque la Bible décrit quelqu'un comme simple ou insensé, cela ne signifie pas qu'il a un faible QI.

Cela signifie plutôt qu'ils ne marchent pas dans la voie du Seigneur.

Leurs décisions sont basées sur leurs propres désirs égoïstes et n'ont aucune référence à la volonté de Dieu.

Nous sommes tous des gens insensés avant de venir à Christ.

Cependant, la parole de Dieu peut rendre sage une personne aussi insensée, pour nous faire croire dans la voie du Seigneur et avoir la vie éternelle.

La troisième fonction de la parole de Dieu est de nous donner de la joie.

L'anxiété est l'un des problèmes majeurs de notre monde moderne.

Le monde offre différentes façons inefficaces de gérer l'anxiété.

Mais selon David, notre source de joie vient de Dieu et n'existe nulle part ailleurs.

Par conséquent, avoir de la joie signifie que nous devons avoir une bonne relation avec le Seigneur.

Une bonne relation avec le Seigneur est inséparable de l'écoute et de la pratique de la parole de Dieu.

En raison des limites de temps, je ne peux pas discuter des six fonctions de la parole de Dieu dans ce Psaume.

Cependant, le résumé de David au verset 10 est éclairant :

10 « Ils sont plus précieux que l'or, que beaucoup d'or fin;

Ils sont plus doux que le miel, que celui qui coule des rayons. »

L'or fin est ce que vous pouvez voir, le miel est ce que vous pouvez goûter.

Mais la parole de Dieu vaut mieux que les deux.

L'or ne peut pas nous apporter de la joie ou nous rendre sages.

L'argent n'est pas une mesure de notre bonheur, pas une mesure de notre sagesse, pas une mesure de notre identité.

L'or et le miel sont des objets de révélation générale, de bons cadeaux sans pouvoir de sauvegarde.

Mais grâce à la révélation spéciale de Dieu, nous pouvons trouver la sagesse, la joie et le réveil de l'âme.

Maintenant, nous pouvons tourner notre attention vers la troisième section, les versets 11-14 concernant notre Sanctification.

Dans la première section, nous avons vu que la révélation générale de Dieu parle de l'existence et de la gloire de Dieu.

Dans la deuxième section, nous avons vu comment Dieu parle par révélation spéciale.

Sa parole change nos cœurs et nous apporte la vie, la joie et la sagesse.

Dans cette troisième section, David lui-même parle.

Il désire dire ce qui plaît à Dieu et penser ce qui plaît aussi à Dieu.

Réécoutez le verset 14 :

« Reçois favorablement les paroles de ma bouche Et les sentiments de mon cœur,

O Éternel, mon rocher et mon libérateur! »

La prière de David révèle la sanctification continue dans le cœur de David.

Il veut l'aide de Dieu, alors ce qu'il dit et ce qu'il pense dans son cœur sera agréable au Seigneur.

Ce type de transformation est inséparable de l'œuvre de la parole de Dieu.

Réfléchissons maintenant à la façon dont la parole de Dieu et la loi de Dieu nous apporteront transformation et sanctification.

Le verset 11 décrit comment la Parole de Dieu nous aide :

“De plus, par eux votre serviteur est averti; en les gardant il y a une grande récompense.”

Pourquoi est-ce une bonne chose pour David d'être averti par la parole de Dieu ?

Parce que sans la parole de Dieu, nous vivrions une vie basée sur notre propre désir plutôt que sur celui de Dieu.

Sans la parole de Dieu, nous ne saurions pas ce qu'est le péché.

Paul dit dans Romains 7:7,

7”... Mais je n'ai connu le péché que par la loi.

Car je n'aurais pas connu la convoitise, si la loi n'eût dit: Tu ne convoiteras point”

Par conséquent, par la parole de Dieu, les péchés et les erreurs de notre vie sont découverts.

Matthew Henry note que: “Toutes les découvertes de péché qui nous sont faites par la loi, devraient nous conduire au trône de la grâce, là pour prier.”

Lorsque nous sommes familiers avec la parole de Dieu, le Saint-Esprit nous fera prendre conscience de nos péchés.

Notre conscience sera beaucoup plus sensible aux choses qui sont contre la parole de Dieu.

Nous ne pouvons pas être sauvés par nos bonnes œuvres et nos bonnes actions.

Mais la loi de Dieu fait toujours partie intégrante de la sanctification.

Nous sommes appelés à vivre pour Christ, mourir avec Christ et vivre avec Christ.

Au verset 11, David a dit à propos des lois de Dieu : « En les observant, il y a une grande récompense ».

Obéir à la parole de Dieu n'est pas le fondement de notre bénédiction - notre bénédiction est donnée gratuitement par Christ.

Cependant, obéir à la parole de Dieu est un moyen pour nous de recevoir la bénédiction de Dieu.

Sans obéir à la parole de Dieu et sans pratiquer la parole de Dieu, notre capacité à discerner les péchés ne peut pas grandir.

Nous n'aurons pas le pouvoir d'affronter et de surmonter les tentations.

Ainsi, David dit qu'en gardant la parole de Dieu, il y a une grande récompense et une grande bénédiction.

Une dernière chose mentionnée par David dans ce Psaume : d'où vient notre sanctification.

Au verset 13, David prie :

13 « Préserve aussi ton serviteur des orgueilleux;

Qu'ils ne dominent point sur moi!

Alors je serai intègre, innocent de grands péchés.”

Comment un pécheur peut-il être innocent ?

Comment Dieu peut-il accepter les louanges d'un pécheur ?

La réponse de David est le Rédempteur.

Ce Rédempteur est le Christ, qui est le créateur du ciel et de la terre que nous voyons dans la révélation générale.

Toute la création devrait célébrer le Christ, et tous les rebelles seront tenus pour responsables devant lui.

De plus, Christ est la Parole Vivante.

Il est celui qui amène la révélation spéciale de Dieu à son apogée.

Jésus a vécu une vie sans péché, mais il a été condamné à mort.

Dans sa résurrection, il a vaincu la mort et nous a donné le Saint-Esprit.

Par conséquent, sa rédemption peut s'appliquer à nous.

L'apôtre Paul résume bien cela dans 1 Corinthiens 1:30.

« Or, c'est par lui que vous êtes en Jésus Christ, lequel, de par Dieu, a été fait pour nous sagesse, justice et sanctification et rédemption. »

En Christ seul, nous trouvons toutes ces bénédictions spirituelles.

Nous ne méritons rien, mais en Christ nous trouvons toutes les bénédictions imméritées.

L'évangile nous encourage à aimer Christ, à servir Christ et à vivre pour Christ.

Frères, sœurs et amis; pensez-vous que votre dur labeur fasse que Dieu vous doive quelque chose ?

Cette pensée vous liera et vous n'aurez aucune liberté.

Nous ne méritons le jugement de Dieu que parce que nous nous rebellons contre sa bonne loi.

Mais Christ est disposé à ôter votre culpabilité, ainsi que la puissance et la domination du péché, afin que nous puissions avoir la liberté.

Le problème est : êtes-vous en Christ ?

Christ est-il votre être le plus précieux et le seul Sauveur dans votre vie ?

Prions maintenant, qu'il ouvre nos cœurs et nos esprits pour le connaître vraiment.

Prayer.

Psaume 19:14

14 Reçois favorablement les paroles de ma bouche Et les sentiments de mon coeur,

O Éternel, mon rocher et mon libérateur!